Angulos Amateur #18 El Campeonato del Mundo Junior de Sumo como semillero de rikishi (II)

por Howard Gilbert

En el último Angulos Amateur empecé a mirar hacia el Campamento del Mundo Junior de Sumo como fuente de actuales rikishi. Hay casi veinte rikishi que aún están en activo que han llegado desde este torneo, y otro par de ellos ya se han retirado del sumo profesional. En esta columna voy a seguir mirando a estos alumnos del JSWC desde 2001 en adelante, y después me centraré en el último competidor del JSWC que ha dado el salto al ozumo.

2001

El luchador con más éxito del JSWC hasta la fecha ha sido el ganador de la categoría de peso abierto de 2001. Kazuhiro Kikutsugi era un chico de 17 años de la escuela Meitoku que había sido yokozuna de secundaria tres años antes. Sólo seis meses después de su victoria en el JSWC se unió a la Sadogatake Beya, recibiendo el shikona de Kotokikutsugi y comenzando un rápido ascenso por los rangos inferiores. Consiguiendo grandes kachikoshi en sus primeros cuatro torneos, llegó a makushita antes de finales de 2002. Los siguientes siete torneos los pasó dando tumbos en makushita antes de que cambiase su shikona a Kotoshogiku y que esto coincidiera con tres kachikoshi consecutivos y la promoción a juryo. Estuvo allí sólo tres torneos antes de hacer su debut en makuuchi con un makekoshi de 5-10 como maegashira 16. La posterior caída fue rápidamente contrarrestada ya que Kotoshogiku consiguió el título de juryo con un registro de 13-2, volviendo a ser promovido

para el Natsu Basho de 2005, manteniéndose de forma regular en makuuchi desde entonces. Kotoshogiku ha demostrado que es capaz de conseguir dobles dígitos en los rangos más altos de maegashira, incluso de estar un par de torneos como sekiwake (el último de ellos a mediados del pasado año). Sin embargo actualmente se encuentra en un nivel descendente, después de haber conseguido sólo seis victorias en cada uno de sus últimos cuatro makekoshi (en los últimos cinco torneos).

La categoría de pesos pesados también fue ganada por un atleta japonés de 17 años de edad, Shimoda Keisho. A diferencia de su compatriota de peso abierto, Shimoda fue a estudiar una carrera en la poderosa Universidad Nihon. Siendo parte del equipo Nichidai, ganó 16 títulos individuales universitarios y muchos más como parte del equipo de cinco personas de la Universidad. Shimoda también representó a Japón en el nivel absoluto con distinción; En 2004 ganó el título de peso abierto y fue parte del equipo ganador del Campeonato del Mundo de Sumo. Al año siguiente ganó el título de peso pesado en los Juegos Mundiales fue subcampeón en la división de peso abierto, mientras que en el Campeonato Mundial de Sumo perdió la final de peso abierto y ayudó al equipo japonés a ganar de nuevo. Su exitosa vuelta a casa en el Campeonato Nacional de Sumo Estudiantil de 2005 le coronó como Gakusei Yokozuna v le aseguró un puesto como makushita tsukedashi, pero sólo

pudo ser tercero ese año en el Campeonato Nacional Amateur de Japón. Se incorporó la Ozumo en mayo de 2006 e impresionó al instante. En su debut consiguió el yusho invicto y lideró la categoría de makushita en el siguiente torneo. Ese ha sido el techo de Shimoda, ya uqe ha pasado los últimos dos años cayendo lentamente por las filas de makushita. Un cambio al shikona de Takateru a principios de este año le ha hecho conseguir dos kachikochi consecutivos de 4-3 en un intento de marcar su camino de regreso.

El mongol Gankhyag Naranbata fue tercero en la competición de peso pesado. Entró en la Takadagawa Beya con 19 años al inicio de 2004 con el shikona de Maenoyu. Con cerca de 150 kilos, arrasó en su camino a través de los rangos inferiores, consiguiendo siete kachikoshi consecutivos y llegando a la zona media de makushita. Sin embargo una ausencia en el siguiente torneo hizo que Maenoyu cayera de nuevo a sandanme y cosechara varios makekoshi consecutivos. Se recuperó para volver a makushita a principios de 2006, pero pasó el restante año de su carrera en sandanme antes de retirarse en 2007. Desde entonces ha vuelto al sumo amateur y ganó la división de peso abierto en Estonia en el Campeonato del Mundo de sumo de 2008.

2002

En 2002 la división de peso abierto fue ganada por Ichihara Takayuki, ahora Kiyoseumi, de quien hablamos en la última edición debido a su posición como subcampeón en 1999. Mientras Ichihara tuvo un gran éxito durante su carrera como aficionado, dos ex-alumnos del JSWC de 2002, también con algún éxito en el sumo aficionado, le han superado en los rangos profesionales

La división de peso pesado fue ganada por Ryuichi Yamamoto, de 18 años proveniente de la poderosa escuela Saitama Sakae. Compañero de colegio de Ichihara, pasó a la Universidad Nihon en donde ganó 5 títulos individuales y se convirtió en un pilar del equipo. Su carrera como amateur no fue suficiente para conseguir el rango de makushita tsukedashi, por lo que comenzó en la parte inferior del banzuke. Con más de 230 kilos cuando empezó, los rangos inferiores no fueron ningún problema para él ya que Yamamotoyama literalmente arrasó en su camino hasta ser makushita en su quinto torneo, consiguiendo un yusho de jonidan y sin perder más de un combate por torneo. En su primer torneo en makushita se dio de bruces contra la pared y sufrió un makekoshi de 1-6, haciéndole caer hasta la parte baja de makushita en el Hatsu Basho de 2008 donde ganó un zensho yusho. Desde entonces no ha cosechado otro makekoshi y ha ascendido hasta los grados inferiores de las filas de maegashira.

En el JWSC, Alan Gabaraev acabó en tercer lugar en la división de peso pesado antes de convertirse en un elemento fundamental en el equipo absoluto ruso. En los Campeonatos Mundiales de Sumo de 2006 ganó la división abierta y luchó con fuerza para que el equipo ruso ganase su primer título mundial. Gabaraev con 22 años derrotó al as japonés Ichihara en ambas competiciones para asegurarse los dos oros. Al siguiente me de Enero empezaba su carrera en el ozumo en la Mihogaseki Beya. Con el shikona

de Aran, el de Osetia del Norte utilizó su experiencia en el sumo amateur y su musculoso físico para ascender por las categorías.
Obtuvo su promoción a Makuuchi con un yusho en juryo en septiembre del año pasado y cosechó su primer makekoshi sólo estando en la zona media de maegashira

2003

No hubo torneos de la IFS en este año, inclyendo el JSWC, debido al miedo a viajar que siguió a la expansión de casos de SARS.

2004

El grupo de 2004 es el más grande que se ha incorporado al sumo profesional sumo, con no menos de seis futuros rikishi. La división de peso medio fue ganada por Takeshi Fukunaga, un junior que ya había impresionado en la escuela secundaria. Se incorporó al sumo profesional al año siguiente, aunque su falta de altura le hizo tener uge pasar el segundo examen de ingreso antes de poder unirse a la Sakaigawa Beya. Compitiendo con su propio nombre, Fukunaga alcanzó makushita con rapidez, pero lleva allí desde entonces. En el Kyushu Basho del año pasado asumió el nuevo shikona de Satsumahibiki, una combinación de sus raíces en Kagoshima con su alma mater la escuela Hibiki en la prefectura de Yamaguchi. Sin embargo esto aún no le ha ayudado a escapar de la parte baja de makushita.

La división del peso pesado también fue ganada por un atleta japonés, Kageyama Yuichiro. Proveniente de la prestigiosa escuela de sumo Meitoku Gijuku, Kageyama no esperó a graduarse en secundaria antes de incorporarse a la Kasugano Beya en enero de 2005. Le llevó nueve torneos llegar a juryo, consiguiendo un yusho de sandanme durante su camino y empatando a Asashoryu y a Takanohana en rapidez en alcanzar las filas de sekitori. Su

promoción incluyó el nuevo shikona de Tochiozan, consiguiendo tres sólidos kachikoshi antes de pasar a Makuuchi. Debutó en maegashira 14 y consiguió un kanto-sho con un digno registro de 11-4. A esto le siguió una racha perdedora de cuatro torneos, en uno de los cuales tuvo que retirarse. Hasta la fecha ha demostrado ser más capaz en la parte baja de maegashira pero no estar tan cómodo en los niveles superiores.

Kageyama's El rival de Kageyama en la escuela secundaria y en las primeras etapas de su carrera profesional, Sawai Gotaro, ganó una fuerte división de peso abierto. Sawai fue un fenómeno en las filas escolares, convirtiéndose en yokozuna de secundaria en el mismo año y acabando tercero en los Campeonatos Amateur de Japón mientras todavía era un colegial. Se hizo profesional a principios de 2005, uniéndose a la Sakaigawa Beya junto a su rival de la escuela Fukunaga. Ganó el yusho de jonokuchi, sandanme y makushita (todos con 7-0) en torneos alternos antes de sufrir tres makekoshi consecutivos con 3-4 en la parte superior de makushita. Esto le impidió llegar a juryo siendo aún un adolescente y fue sobrepasado por Kageyama, que debutó primero como sekitori y después como maegashira antes de que pudiera hacerlo Sawai. Sin embargo, pronto Sawai se puso en marcha, consiguiendo su ascenso a juryo con tres kachikoshi, el último de los cuales fue un yusho invicto. A su promoción se añadió el cambio de shikona a Goeido. combinando elementos de su primer nombre y de su alma mater. Ha demostrado ser capaz de conseguir dobles dígitos en los niveles superiores de maegashira e incluso ha sido promovido a komusubi, por delante de sus rivales

Todos los que Sawai derrotó por las medallas del JSWC también están en el ozumo. El subcampeón fue el húngaro Attila Toth, que provenía de una familia con experiencia en lucha y en sumo amateur. Se incorporó a la Chiganoura Beya al mismo tiempo que los anteriores y se tiene la esperanza de que se convierta en el primer sekitori de la heya. Con el shikona de Masutoo, sus resultados iniciales fueron dispares, con impresionantes kachikoshi seguidos de makekoshi, sufriendo por las lesiones, y, en general, algo incoherente. Esto ha hecho que el húngaro se haya visto atrapado durante gran parte de su carrera en sandanme, a pesar de que haber conseguido algún ascenso en el último año en los peldaños más bajos de makushita. Otro que está luchando en el ozumo es el medallista de bronce brasileño Ricardo Sugano. Provenía del judo y sólo tenía un par de años de formación de sumo trás de él cuando ganó su medalla a los 17 años de edad. Brasil ganó el campeonato de peso abierto al año siguiente y se unió al ozumo en septiembre de 2006 cuando tenía casi 20. Su formación en Brasil fue con el antiguo Wakaazuma y fue a través de esta conexión por la que Sugano se ganó un lugar en la Tomozuna Beya. Kaisei, como se le llamó, consiguió buenos kachikoshi pero algunos resultados negativos posteriores han hecho que tuviera un lento progreso a través de sandanme. La mayor parte del pasado año Kaisei ha estado en makushita, pero parece haber llegado a lo más alto

Otro medallista con mucho más éxito es el georgiano Levan Gorgadze. Al bronce le siguió la plata JSWC de 2005 en la división de peso pesado. En ese momento ya estaba en la órbita del ozumo y gracias a su éxito en 2005 pudo entrenar con la Universidad Nihon hasta que quedó un hueco libre. Es más conocido por su shikona de Tochinoshin y los detalles de su camino en el ozumo se pueden encontrar en esta entrevista de la época de su promoción a juryo.

Desde entonces Tochinoshin voló a través de juryo con un yusho y otro kachikoshi, convirtiéndose en un luchador regular de makuuchi en el último año. Ha conseguido el kachikoshi en la zona baja, pero su incursión en la zona alta de maegashira se saldó con un resultado de 3-12

2005

Si bien Gorgadze ha sido hasta la fecha el mejor del grupo de 2005, el panorama está lejos de estar completo. Los campeones japoneses de las categorías abierta, pesada y media aún están en el sumo universitario. Podemos esperar que al menos uno de los Tateno Takashi (Universidad Nihon Taiiku), Okuya Kou (Universidad Kinki) y Matsuda Seiya (Universidad Doshisha) entren pronto en los rangos profesionales.

También en el equipo japonés de ese año (sólo en la competición por equipos) estaba Marvin Lee Sano, cuyo padre estuvo en la Marina de los EE.UU. y ahora es un locutor de radio en Tokio. Nacido y criado en Tokio, Marvin se interesó a través de su abuelo materno y acudió a la prestigiosa escuela Saitama Sakae. Mientras estaba allí fue dos veces parte del equipo escolar que ganó el campeonato nacional. Entró en la filas profesionales a principios de 2006, un par de meses antes de su 19º cumpleaños, y ya con la friolera de 150 kilos de peso. En un año estaba en makushita, a pesar de haberse perdido un torneo completo, pero su carrera se estancó, alcanzando un rango más alto de makushita 18. Se perdió sus últimos tres torneos y se vio obligado a retirarse después del Aki Basho de 2008 debido a un problema cardíaco congénito.

El tercer rikishi que salió del grupo de 2005 es el georgiano Gagamaru, que como Jugheli Teimuraz acabó tercero en la categoría de peso abierto. En noviembre de ese año ya estaba en maezumo y comenzó 2006 con el yusho de jonokuchi. En 2006 consiguió seis kachikoshi consecutivos para asentarse en la zona media de makushita. Durante los siguientes 18 meses estuvo dando botes alrededor de makushita hasta que un cambio en el nombre de su shikona (de Taro a Masaru) le hizo conseguir cuatro kachikoshi consecutivos para llevarlo a la parte superior de makushita. Tiene los grados de sekitori a la vista, pero tendrá que demostrar la consistencia de los últimos años si quiere que se convierta en realidad y mantener la posición.

2006, 2007 & 2008

He optado por analizar los tres últimos torneos como una sola sección porque, dado el grupo de edad que acude a los JSWC, muchos de los representantes se encuentran todavía en la escuela o en la universidad. Aunque hay algunos nombres que seguir en el futuro, sólo un atleta en estos tres años ha dado el paso, y sólo lo hizo a principios de 2009

En 2006 la categoría de peso abierto fue ganada por Sakuma Takayuki, quien desde entonces está en la Universidad Nihon. Ha sido un fenómeno en el Nichidai club, a pesar de que la escuela está pasando por época de reajuste. Como miembro líder del equipo cuando todavía era un estudiante de primer año, Sakuma definitivamente tiene el pedigrí para ir al ozumo y debe ser un nombre a seguir en los torneos de makushita tsukedashi. El campeón de peso pesado en 2006 fue Masahiro Yamaguchi, que también consiguió el título en 2007. Ha seguido a Sakuma al Nichidai y también parece ser un fuerte contendiente para entrar en el ozumo en el futuro. El ganador de la categoría de peso abierto de 2007 fue Hashimoto Seiva, que desde entonces está en la Universidad Nihon Taiiku y también podría ser una posible profesional. Los dos

representantes japoneses del pasado año, Yoshida Keisuke (2º en el peso abierto) y Nagumo Gakuto (campeón de peso pesado) también son nombres a vigilar

El único rikishi de estos tres últimos años es el joven mongol Adiya Baasandorj, que finalmente pisó oficialmente el dohyo en los combates de maezumo de Enero. Se unió a la Takanohana-Beya antes del Kyushu Basho del año pasado, pero se vio obligado a esperar los dos meses ahora obligatorios para que su visa pudiera ser legal. Este nuevo requisito se supone que permitirá una "estancia" durante la cual los nuevos reclutas extranjeros puedan acostumbrarse a la vida en la heya, comprender sus responsabilidades y empezar a aprender japonés. Todo esto ya será antiguo para el recién llamado Takanoiwa ya que está en Japón desde marzo de 2006 como

estudiante en la prestigiosa Escuela Superior Tottori Johoku. Takanoiwa lo ha hecho bien en la escuela secundaria de sumo japonés y entra en el sumo profesional con experiencia en sumo amateur internacional. En 2007 ganó el título de la categoría media del JSWC en Chiang Mai y en Rakvere en 2008 consiguió el segundo lugar en el peso pesado del JSWC y la medalla de bronce en la competición por equipos absoluta. Esto ya es un impresionante currículum a los 18 años, y entrenar con el resto de los mongoles, los antiguos makushita Maenoyu y Daishochi, le habrá otorgado una buena experiencia. Debe ser un hombre al que mirar en el futuro.

Fue la entrada de Takanoiwa en el ozumo la que me hizo pensar en el Campeonato del Mundo Junior de Sumo, en particular porque ocurrió al mismo tiempo que Shotenro conseguía resultados notables en juryo. Creo que de este torneo veremos entrar en el ozumo a nuevos valores japoneses, va que es un paso en el camino para los que realizan una buena carrera en el sumo amateur. La esperanza de nuevos luchadores extranjeros parece menos probable mientras se mantengan los límites actuales en el ozumo. Ya hemos visto a un número de rikishi extranjeros salir de las filas de los JSWC, pero son ellos los que sostienen lo que la nueva generación necesita. Sin embargo el ozumo no es la única vía para estos talentosos jóvenes. Los JSWC seguirán produciendo atletas internacionales con gran potencial que, esperamos, pueden alcanzar la categoría absoluta del sumo amateur y los propios Campeonatos del Mundo de Sumo.

i http://www.sumofanmag.com/content/Issue-16/Interview_Spanish.htm